

"Das Schöne ist, ich bin ja nur im Ausland zur Diplomatie verpflichtet."

Guido Westerwelle - F

Newsletter

Sie sind hier: BEITRÄGE > FRAUENQUOTE

Startseite Debatten Köpfe Gespräche Kolumnen

## FRAUENQUOTE

## Katzenfrühstück

Auch wenn es vorerst keine gesetzliche Frauenquote geben wird, haben Kanzlerin Merkel, Ministerin Schröder und Ministerin von der Leyen ihr Revier markiert. Die drei Damen haben der Männerwelt damit einmal mehr gezeigt, dass die Führungsetagen weiblicher werden müssten.











Like Be the first of your friends to like this.

Konzentriert, energisch und pointiert: Als Arbeitsministerin Ursula von der Leyen im Januar ein Resümee zog, war für sie die vor rund 10 Jahren proklamierte freiwillige Selbstverpflichtung der Wirtschaft, mehr Frauen in Führungspositionen zu berufen, "krachend gescheitert". Entschlossen krallte sich die Ministerin Industrie, Handel und Banken: "Angesichts der nur mit der Lupe erkennbaren Fortschritte" müsse "jetzt eine breite Debatte über das Thema Quote" geführt und dann müssten auch Konsequenzen gezogen werden. Wieder einmal schien sie geschickt den Kairos für einen beachtlichen Coup erwischt und ein lohnendes Beutethema aufgegriffen zu haben; die reichlich spät erwachende Frauenministerin Kristina Schröder hatte ebenso wie der liberale Koalitionspartner das Nachsehen.

## Eine als rabiat empfundene Zwangsquote

Auch die Wirtschaft raffte sich erst nach einer Schockstarre zu zaghafter Gegenwehr auf; intern gaben nicht wenige Bosse von DAX-Konzernen an ihre Personaler den Ukas, ab sofort nach qualifizierten Frauen für die Besetzung von Vorständen und Aufsichtsräten Ausschau zu halten. Während von der Leyen androhte, noch in 2011 eine gesetzliche Quote von 30% festzuschreiben, fahndeten Headhunter bereits nach so vielen kompetenten Frauen, dass auch ein Anteil von 50% in den Führungsorganen abgedeckt werden könnte. Hier und da kehrte dann Ernüchterung ein, als sich herausstellte, dass aktuell nicht genug Frauen zur Verfügung stehen, die ein quasi zwangszölibatäres Leben rund um die Uhr im Dienst an der Firma erstrebenswert finden. Und den Personalern wurde vorgehalten, eine als rabiat empfundene Zwangsquote löse bei den um die raren Topjobs kämpfenden Männern Existenzängste aus.

klares "Njet" fest. Dies war die Stunde der Frauenministerin, ihr Revier gegen die erfahrenere Konkurrentin zu behaupten; obwohl zaghaft im Ton gelang es ihr doch, trotz einer etwas umständlichen Formulierung ihre Position zu markieren: Wenn sich der Anteil der Frauen in den Topgremien der Wirtschaft bis 2013 im Zuge einer nochmals zugestandenen freiwilligen Selbstverpflichtung nicht verdreifache, würden Unternehmen "ab einer gewissen Größe gesetzlich verpflichtet, für sich eine selbst bestimmte Frauenquote festzulegen und zu veröffentlichen."

Die Verbände traten auf den Plan und deren Bedenken aufnehmend legte sich die FDP auf ein

An diesem Punkt fühlte sich Kanzlerin Angela Merkel an die eigene Selbstverpflichtung gebunden, ihre Richtlinienkompetenz wahrzunehmen und vor den wichtigen Landtagswahlen dem liberalen Partner ein Überleben mit Selbstachtung zu ermöglichen. Trocken und bündig fuhr sie dazwischen und ließ Regierungssprecher Seibert verkünden, sie suche einen "pragmatischen Weg, der aber das Ziel nicht aus den Augen" verliere. Im Kabinett hatte sie zuvor von der Leyen kühl beschieden, dass es keine gesetzliche Quote geben werde; eine solche Regelung sei in der Koalition nicht durchsetzbar.

Wohl bekomm's

Würde von der Leyen sich schmollend mit Katzenjammer zurück ziehen und Schröder fauchend triumphieren? Wer dies annahm, kennt die disziplinierte Dressurreiterin und strategisch agierende, multitaskingfähige Ministerin wenig. Mit der öffentlich bekundeten Bereitschaft, Schröder "die Hand zu reichen" und sich dem Vorschlag anzuschließen, den Unternehmen erneut

eine Frist von zwei Jahren zur Erfüllung der Selbstverpflichtung einzuräumen, schwenkte sie gesichtswahrend auf eine intelligente Kompromisslinie ein. Zum Katzenfrühstück vertilgen die drei Unionsfrauen nun gut mundende Häppchen: Von der Leyen gebührt das Verdienst, wieder einmal eine strategische Debatte initiiert und zugleich Größe gezeigt zu haben; Schröder sonnt sich in dem unverhofften Glück, einmal erfolgreich über den großen Schatten der Amtsvorgängerin gesprungen zu sein und Merkel dürfte eine Kostprobe

ihres rationalen Regierungsstils abliefern. Und alle drei Ladies haben den unbegrenzten Machtanspruch der Herren der Wirtschaft verspeist. Wohl bekomm's Wirtschaft und

Gesellschaft!